## **PROGRAMME**

## CONFÉRENCE

Les collaborations entre l'économie sociale et solidaire et les entreprises privées à but lucratif



### **LUNDI 16 SEPTEMBRE 2024 • 17H15**

Université Polytechnique Hauts-de-France

Les Tertiales, rue des Cent Têtes à Valenciennes Salle des conférences



Inscrivez-vous à la conférence en scannant ce QR-code











# Les collaborations entre l'économie sociale et solidaire et les entreprises privées à but lucratif

Les collaborations entre les organisations de l'ESS et les entreprises privées à but lucratif se développent à la faveur de la montée des politiques de responsabilité sociales et environnementales (RSE) de ces dernières, d'un renforcement des logiques entrepreneuriales au sein de l'ESS mais aussi du fait des limites rencontrées pour renouveler l'appui des pouvoirs publics à l'ESS.

Ces partenariats prennent des formes multiples qu'il convient d'explorer. Ils représentent un moyen d'économiser des ressources dans des dynamiques où l'ESS disposent d'atouts pour réaliser des actions complexes auprès des populations alors que les entreprises privées à but lucratif offrent des possibilités de réaliser des économies d'échelles. Ces collaborations sont aussi un moyen d'accéder à des ressources : appui des fondations d'entreprises ; réalisation de marchés en commun ; création d'entreprises intégrant ces deux types d'organisations ; construction de projet à visée territoriale et sociétale sur le long terme.

Ces dynamiques ne sont cependant sans amener des tensions entre les buts différents des organisations, sur l'utilisation des bénéfices, le mode de gouvernance, le déséquilibre entre le poids des acteurs/actrices et le risque d'un alignement de l'ESS sur les politiques des entreprises à but lucratif. Des risques de perte de légitimité apparaissent du secteur lucratif vis-à-vis de leurs actionnaires comme des organisations de l'ESS vis-à-vis de leur milieu d'appartenance. Le rôle des pouvoirs publics comme régulateurs de ces tensions est alors aussi en prendre en compte.

Cette conférence se propose d'approfondir ces différentes problématiques en associant travaux d'universitaires<sup>1</sup>, retours d'expériences et réflexions d'acteurs/actrices de l'économie sociale et solidaire, d'entreprises privées, de collectivités territoriales, d'étudiants/étudiantes, etc.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Voir à ce sujet l'article synthétisant les travaux de l'intervenant à cette conférence Ph. Semenowicz, « Collaborer avec le secteur lucratif ». Revue internationale de l'économie sociale no 333 (2014) : 78–90. https://doi.org/10.7202/1026045ar

#### 17h15 Accueil

Animation : Laurent Gardin, Maître de conférences en sociologie, UPHF

#### 17h20 Introduction - ouverture

Philippe Pudlo, Professeur des universités, Vice-président délégué pour une université inclusive et solidaire, UPHF Valérie Fornies, Vice-présidente Economie Sociale et Solidaire de Valenciennes Métropole

#### 17h30 Conférence

**Philippe Semenowicz,** économiste, Maître de conférences, Université de Paris-Est Créteil.

#### **18h15 Témoignages et réactions**

#### 19h15 Pot de clôture

Ce cycle de conférences sur l'Économie sociale et solidaire est mis en place dans le cadre d'un partenariat entre la Communauté d'agglomération Valenciennes Métropole et l'Université polytechnique Hauts-de-France. Il est porté par le département CRISS du Laboratoire de Recherche Sociétés et Humanités (LaRSH) avec la filière d'enseignement Intervention sociale et les parcours « Développement local et économie solidaire » et « Tiers-Lieux et dynamiques territoriales » du master Gestion des territoires et développement local de l'Institut Sociétés et Humanités, en partenariat avec la Chaire en économie sociale et solidaire et soutenabilité du territoire Hauts-de-France.

Renseignements: marina.logiudice@uphf.fr